

AGENDA DE LAS RELACIONES COLOMBO-VENEZOLANAS (JULIO - DICIEMBRE 2021)

Selección de noticias sobre la actualidad
en Venezuela y Colombia

Por: **Lorena Parada Medina***

DIPLOMACIA Y POLÍTICA EXTERIOR

CANAL HUMANITARIO, TROCHAS Y RÍO: TRILOGÍA PARA CRUZAR A COLOMBIA

El escenario de frontera se centra en el ir y venir de Colombia. Los casos médicos, con algunas restricciones, usan el canal humanitario. El resto lo hace por los caminos verdes, mejor conocidos como trochas. Hoy se cumple un mes desde que el vecino país (Colombia) decidió abrir su frontera con su vecino. Venezuela, entretanto, mantiene el cierre de los pasos por considerar que fue una apertura unilateral, sin consenso. Lo único que mantiene activo es el paso preferencial. LN. 02/07/2021: <https://bit.ly/3CPqKgl>

COLOMBIA PIDE A EE.UU. DECLARAR A VENEZUELA “PROMOTOR DEL TERRORISMO”

Colombia pidió este lunes (26/07/2021) a Estados Unidos declarar a Venezuela como un país “promotor del terrorismo” por la supuesta protección que ofrece a los rebeldes disidentes que dispararon contra el helicóptero del presidente Iván Duque el 25 de junio. “Claramente esa anuencia del régimen dictatorial de Venezuela amerita una declaratoria por parte de los Estados Unidos como un país promotor del terrorismo”, reclamó Duque en un evento en el que participó

el embajador estadounidense en Colombia, Philip Goldberg. LO. 26/07/2021: <https://bit.ly/3e0W5CI>

SE CUMPLEN 6 AÑOS DEL PRIMER CIERRE DE FRONTERAS CON COLOMBIA

Fue el 19 de agosto de 2015, cuando el presidente Nicolás Maduro decidió decretar estado de excepción y cierre de fronteras con Colombia, para desarrollar al día siguiente el Operativo Liberación del Pueblo (OLP). Dicho operativo contra el paramilitarismo en la localidad de San Antonio del Táchira, municipio Bolívar, se efectuó debido a un ataque armado contra dos funcionarios de la Guardia Nacional Bolivariana (GNB), heridos en zona fronteriza. LN. 19/08/2021: <https://bit.ly/3TE6PYf>

COMUNICADO DE LA CANCELLERÍA DE COLOMBIA: SOBRE LA VIOLACIÓN DEL DERECHO A LA LIBRE NAVEGACIÓN EN LA FRONTERA CON VENEZUELA

“El Ministerio de Relaciones Exteriores pone en conocimiento de la Comunidad internacional un nuevo hecho de flagrante violación del derecho a la libre navegación, establecido en el Tratado sobre Demarcación de Fronteras y Navegación de los Ríos Comunes con Venezuela de 1941 y de abuso contra ciudadanos colombianos que transitaban por el Río Negro. Tal como ya lo informó la Armada Nacional a través de un comunicado, el

24 de agosto pasado, dos militares venezolanos armados ocuparon de manera arbitraria una embarcación colombiana civil de nombre "El Guainiano", con ciudadanos colombianos a bordo y que se encontraba amarrada a la ribera Colombiana del Río Negro. La oportuna intervención de la Armada Nacional evitó que se cometieran atropellos contra los ciudadanos nacionales y la pérdida de la embarcación y de las mercancías". (Parte del comunicado oficial del MREC). MREC. 29/08/2021: <https://bit.ly/3Qrn7kd>

VENEZUELA RECHAZA INCONSISTENTE COMUNICADO DE LA CANCELLERÍA COLOMBIANA

"La República Bolivariana de Venezuela rechaza el inconsistente comunicado de la Cancillería colombiana publicado este domingo 29 de agosto de 2021, que busca incrementar tensiones entre países, generando falsos conflictos en interacciones que pueden resolverse con la coordinación de las autoridades locales, al tiempo que hace un sincero llamado al Gobierno neogranadino para mantener contactos formales que permitan la comunicación permanente de todos los asuntos fronterizos de manera práctica y sin estridencias." (Parte del comunicado oficial del MREV). MREV. 29/08/2021: <https://bit.ly/3QwtN0C>

EN 'DIÁLOGOS DE FRONTERA' HABLAN DEL DESAFÍO BILATERAL QUE SIGNIFICA VENEZUELA

Este miércoles (01/09/2021) se programó el segundo foro de 'Diálogos de Frontera', una iniciativa de La Opinión, El Espectador, la Fundación Paz y Reconciliación (Pares), Border Lab y Obevida. La finalidad de estas actividades es analizar los problemas que sacuden a esta zona limítrofe con Venezuela. LO. 01/09/2021: <https://bit.ly/3efeDQ1>

ANUNCIAN NUEVAS MEDIDAS PARA LA FRONTERA CON VENEZUELA

Tras finalizar la reunión pactada para este viernes entre las autoridades de Colombia y

Venezuela, encabezadas por Víctor Bautista, secretario de fronteras de la gobernación de Norte de Santander, el diputado Freddy Bernal, delegado político de Nicolás Maduro en Táchira, y el presidente del Comité Intergremial, Carlos Luna, se conocieron las nuevas medidas para la frontera. El encuentro dejó resultados en beneficio de la población fronteriza, como el inicio de un corredor escolar y el reinicio del intercambio comercial en horario restringido. LO. 03/09/2021: <https://bit.ly/3Rb2VVb>

PRESIDENTE IVÁN DUQUE DICE QUE ATENTADO EN ARAUCA FUE PLANIFICADO DESDE VENEZUELA

Tras el atentado ocurrido en el municipio de Araucita en el departamento de Arauca, que dejó como consecuencia a cinco militares muertos y seis más heridos, el presidente Iván Duque, en su cuenta de Twitter, publicó que este hecho fue planificado desde Venezuela. De igual forma, aseguró que tanto el ELN como las disidencias de las FARC son los responsables de la masacre. RCN. 11/09/2021: <https://bit.ly/3L3x4U8>

VENEZUELA DESMIENTE ACUSACIONES DEL PRESIDENTE IVÁN DUQUE

El ministro de Defensa de Venezuela, Vladimir Padrino López, desmintió este sábado las acusaciones del presidente de Colombia, Iván Duque, quien aseguró hace unas horas que el ataque contra el pelotón del Ejército de Colombia que dejó cinco muertos y seis heridos, fue planificado desde Venezuela. El funcionario venezolano atribuyó las declaraciones del líder colombiano a una reacción del jefe del Ejecutivo ante el desarrollo de las negociaciones entre el Gobierno de Venezuela y la oposición, que se han adelantado en México. LO. 12/09/2021: <https://bit.ly/3wOifP9>

MADURO ACUSA A DUQUE DE "CONSPIRAR" CONTRA VENEZUELA Y BUSCAR EL FRACASO DEL DIÁLOGO EN MÉXICO

El presidente venezolano, Nicolás Maduro,

ha acusado a su homólogo colombiano, Iván Duque, de encabezar “la conspiración contra la paz en Venezuela” y buscar el fracaso del diálogo en México. El mandatario del país caribeño ha acusado a Duque de “orquestrar maniobras de desestabilización con apoyo de la Casa Blanca” y actuar “contra el proceso de diálogo que se efectúa en México” entre el Gobierno y la oposición venezolana. EUROP. 22/09/2021: <https://bit.ly/3CJypNF>

DEL CY RODRÍGUEZ ANUNCIA LA ‘APERTURA COMERCIAL’ DE LA FRONTERA DE VENEZUELA CON COLOMBIA

Venezuela anunció este lunes la reapertura de sus pasos terrestres por la frontera con Colombia, más de dos años después de que fueran cerrados en 2019, en medio de una crisis política y diplomática. “A partir del día de mañana (04/10/2021) estaremos dando apertura comercial entre nuestros países”, dijo la vicepresidenta Delcy Rodríguez en un mensaje en la televisión estatal. SEM. 04/10/2021: <https://bit.ly/3RxCfxP>

VENEZUELA REMUEVE CONTENEDORES QUE BLOQUEABAN PUENTE A COLOMBIA

Los contenedores que bloqueaban desde hace dos años la circulación por el principal puente fronterizo entre Venezuela y Colombia, en medio de un conflicto político y diplomático, fueron removidos este lunes (04/10/2021) por las autoridades venezolanas. Un montacargas arrastraba uno de los obstáculos metálicos pintado con colores patrios atravesado en el Puente Internacional Simón Bolívar, que comunica a la ciudad venezolana de San Antonio del Táchira con Cúcuta, en Colombia, dejando una estela de tierra y marcas en el asfalto. F24. 04/10/2021: <https://bit.ly/3BoGbeS>

REAPERTURA COMERCIAL SERÁ POR UREÑA CUANDO ESTÉN LISTOS TRÁMITES ADMINISTRATIVOS DE VENEZUELA Y COLOMBIA

Freddy Bernal, diputado de la Asamblea Nacional electa en 2020 y candidato a la

Gobernación del Táchira por el Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV), informó que están preparando los trámites administrativos y legales entre Colombia y Venezuela para iniciar con el intercambio comercial por el Puente Internacional Francisco de Paula Santander. DLA. 04/10/2021: <https://bit.ly/3B0gUGc>

FRONTERA ENTRE COLOMBIA Y VENEZUELA SIGUE RESTRINGIDA

La “apertura comercial” anunciada por Caracas solo está disponible para situaciones médicas y estudiantes. Los venezolanos cruzaban este martes (05.10.2021) la frontera con Colombia por caminos clandestinos, debido a que la “apertura comercial” del paso binacional decretada un día antes por Caracas aún no se concreta. La remoción de los contenedores, que desde 2019 bloqueaban los puentes que unen a ambos países por el estado Táchira, dio esperanzas a los habitantes de las ciudades fronterizas. El lunes, cuando fueron retirados, muchos pudieron cruzar de un lado al otro como no lo hacían desde hacía mucho tiempo. Pero el martes, todo estaba como antes. DW. 06/10/2021: <https://bit.ly/3AZiqbA>

REAPERTURA DE FRONTERA DE COLOMBIA Y VENEZUELA NO SERÁ ESTE VIERNES 8-O

Esta semana, el Gobierno de Nicolás Maduro anunció la reapertura de la frontera de Colombia y Venezuela. Sin embargo, este proceso no se ha podido llevar a cabo porque falta una reunión entre las autoridades migratorias y aduaneras de ambos países. Así lo anunció Freddy Bernal, protector designado en temas de frontera en Venezuela. En diálogo con Mañanas BLU, Bernal aseguró que la idea inicialmente era que la reapertura comercial se diera este viernes, pero no será así porque falta coordinar detalles. BR. 07/10/2021: <https://bit.ly/3ekNwTp>

INICIA REMOCIÓN DE CONTENEDORES EN PUENTE FRONTERIZO DE UREÑA

Este viernes (08/10/2021), aproximadamente a las 11:00 am, se inició la remoción de los

contenedores ubicados sobre el puente internacional Francisco de Paula Santander, en el municipio Pedro María Ureña. Los dos contenedores están siendo removidos en un montacargas. Esto, como parte del proceso para la apertura comercial anunciada por la vicepresidenta ejecutiva, Delcy Rodríguez, y el diputado Freddy Bernal, el pasado lunes 04 de octubre, al retirar los contenedores del puente internacional Simón Bolívar en San Antonio del Táchira. LN. 08/10/2021: <https://bit.ly/3DnTrlp>

AUTORIDADES DE MAICAO ASEGURAN QUE FRONTERA CON PARAGUACHÓN ESTÁ ABIERTA

Las autoridades del municipio Maicao, en el departamento de La Guajira colombiana, aseguran que el paso fronterizo peatonal y de carga pesada con Paraguachón, al norte del estado Zulia, está abierto. La información fue ofrecida después del anuncio de Nicolás Maduro sobre la apertura de las fronteras. El secretario de Gobierno de Maicao, Rafael Solano, aseguró al medio colombiano Diario del Norte, el 10 de octubre, que comienzan a trazar estrategias por el incremento de movilización de migrantes en el último trimestre de este 2021 en la zona fronteriza con Venezuela. EPIT. 11/10/2021: <https://bit.ly/3TV1hZm>

RETIRAN CONTENEDORES DE PUENTE LA UNIÓN

Este lunes (25/10/2021) fueron retirados los contenedores que permanecían atravesados desde febrero de 2019 en el puente internacional La Unión, que comunica a Puerto Santander y García de Hevia, y que fueron dejados allí por el gobierno de Nicolás Maduro días antes del paso de las ayudas internacionales hacia Venezuela, el 23 de febrero de ese año; y del concierto Aid Live Venezuela. Las autoridades del vecino país, entre ellas el alcalde del municipio García de Hevia, Willinton Vivas, removieron los obstáculos con grúas, para luego desarrollar un acto oficial. LO. 25/10/2021: <https://bit.ly/3qkK0Lz>

ABREN PASO PEATONAL EN LA FRONTERA

Cerca del mediodía de este martes (26/10/2021), tras una reunión del diputado de la Asamblea Nacional de Venezuela, Freddy Bernal, y los representantes del Servicio Administrativo de Identificación, Migración y Extranjería (Saime), fue dado como reabierto el tránsito de personas, sin ninguna restricción, por el puente internacional Simón Bolívar, que une a San Antonio del Táchira con Villa del Rosario. Hasta el domingo (24/10/2021) el paso peatonal solo era para estudiantes y casos médicos y humanitarios. LO. 26/10/2021: <https://bit.ly/3eckQfq>

APERTURA PEATONAL SE ADELANTÓ A LA COMERCIAL

De manera sorpresiva, el paso peatonal por el puente internacional Simón Bolívar se restableció el pasado lunes, 25 de octubre, luego de permanecer cerrado por más de un año y siete meses, para la mayoría de los ciudadanos, a causa del escenario que se ha vivido con la pandemia. Aunque estaba previsto que se diera primero la apertura comercial por el puente Francisco de Paula Santander, se adelantó la peatonal. LN. 29/10/2021: <https://bit.ly/3DcbCdH>

OFICIALIZAN REACTIVACIÓN DEL PASO PEATONAL POR UREÑA

Cientos de personas desfilaron este lunes, desde las 6:00 a.m., por el puente internacional Francisco de Paula Santander, tras restablecerse el paso peatonal por este tramo binacional. Este puente, al igual que el Simón Bolívar, fue cerrado una vez más para los peatones el 14 de marzo de 2020 a causa de la pandemia. En esta ocasión, fue Colombia la que tomó la delantera. LN. 08/11/2021: <https://bit.ly/3extjD>

DERECHOS HUMANOS

DOCE DÍAS DE HUELGA COMPLETAN OCHO JÓVENES EN LA GUAJIRA

Seis hombres y dos mujeres, pertenecientes al Movimiento Juvenil Diverso, que ha hecho parte de las manifestaciones del paro nacional

que comenzó el 28 de abril, permanecen desde el 1º de julio en huelga de hambre. El grupo de huelguistas se ubicó en el parque Simón Bolívar de la capital del departamento y piden que el gobierno nacional se reúna con ellos para atender el pliego de peticiones. EEC. 12/07/2021: <https://bit.ly/3B1SoFQ>

“EN CUATRO AÑOS HAN MUERTO 287 NIÑOS WAYÚUS POR DESNUTRICIÓN EN LA GUAJIRA”

Desde que la Corte Constitucional emitió la Sentencia T-302 de 2017, en la que se hace un llamado de alerta ante la vulneración de derechos a los niños de la población wayúu del departamento de La Guajira (Colombia), poco se ha avanzado en materia de acceso al agua, alimentación y salud. Ruth Chaparro, directora de la veeduría, sostiene que desde el 28 de junio del año 2018, cuando salió la sentencia, han muerto 287 niños de hambre. “Esas muertes son prevenibles, se hubieran podido evitar si se hubieran cumplido las órdenes de la sentencia, por eso nosotros decimos que los niños no están muriendo de desnutrición, están muriendo de negligencia.” EEC. 15/07/2021: <https://bit.ly/3Ro2Xsb>

DENUNCIAN TRATO INHUMANO A LOS NIÑOS EN LA FRONTERA

Un llamado de alerta realizó el dirigente social de la frontera venezolana José Rozo, puesto que “podría ocurrir una tragedia, donde se vean involucrados niños que son forzados a transitar por los pasos ilegales o trochas, donde pululan la delincuencia y la criminalidad”. En ese sentido explicó que cada vez se ven más niños por los pasos ilegales o trochas, yendo y viendo, puesto que no se les permite pasar por los puentes internacionales. F7D. 22/07/2021: <https://bit.ly/3pLgFd1>

CERCA DE 800 PERSONAS USAN A DIARIO EL CANAL HUMANITARIO

Alrededor de 800 personas usan a diario el canal humanitario con el propósito de cruzar a

Colombia por razones de salud. El alcalde del municipio Bolívar, William Gómez, durante la visita de la representante para Latinoamérica de Unicef, Jean Gough, precisó el número de ciudadanos que suelen pasar por el corredor. LN. 02/08/2021: <https://bit.ly/3B4RGrC>

MÁS DE 5 MIL ESTUDIANTES ESPERAN SEAN ABIERTOS LOS PUENTES INTERNACIONALES EN LA FRONTERA

“Lamentablemente la posibilidad cierta de habilitar nuevamente el paso por los puentes internacionales, no solo para los más de 5 mil alumnos que cursan estudios en Colombia sino para todos los ciudadanos, no fue debatida claramente en el encuentro binacional realizado este viernes 03 de septiembre en la sede de la aduana en San Antonio del Táchira”. Así lo manifestó Arturo Molina, director de educación de Táchira, quien asistió en compañía de José Ángel Olmos, director de política del ejecutivo regional, a esta reunión, en representación de la mandataria Laidy Gómez, atendiendo a la invitación hecha por la gobernación del Norte de Santander. F7D. 04/09/2021: <https://bit.ly/3ANBzhT>

SALUD

2.336 PERSONAS RECIBIERON LA SEGUNDA DOSIS SINOPHARM EN SAN ANTONIO

En las cuatro jornadas masivas previstas en San Antonio del Táchira para la aplicación de la segunda dosis de la vacuna contra el COVID-19, 2.336 personas fueron atendidas de las 2.500 que estaban citadas en el Gimnasio Cubierto Robinson Merchán. El alcalde del municipio Bolívar, William Gómez, informó que desde el lunes 28, día en el que arrancó la jornada, hasta el jueves 1 de julio, fecha de cierre, quedaron 164 rezagados que deberán acudir al CDI para aplicarse la segunda dosis. LN. 01/07/2021: <https://bit.ly/3AEEdgl>

LA PANDEMIA LES ARREBATÓ A TRES HERMANOS EN 15 DÍAS

Otra familia fronteriza queda desmembrada a causa del covid-19. Cuatro hermanos fueron arrebatados por el virus en San Antonio del Táchira, municipio Bolívar. Tres de ellos fallecieron en menos de 15 días. Hace un año, la familia Navarro le dio cristiana sepultura a Luis Navarro, de 70 años. El septuagenario perdió la batalla contra el covid-19, el 28 de julio de 2020, ya casi 12 meses de su partida. LN. 14/07/2021: <https://bit.ly/3cFQYHT>

INICIA VACUNACIÓN A MENORES QUE VIVEN EN VENEZUELA Y ESTUDIAN EN COLOMBIA

Luego de la activación del corredor humanitario en la frontera, que beneficia a los estudiantes venezolanos inscritos en planteles educativos de Norte de Santander, hoy empezó la vacunación de estos menores contra la covid-19. El programa piloto de vacunación inició en el colegio La Frontera, ubicado en La Parada, municipio de Villa del Rosario. Según indicó la secretaria de Educación del departamento, Hilse Aldana Pérez, el plantel fue priorizado porque cuenta con mil quinientos estudiantes, de los cuales el 85% vive en territorio venezolano. MV. 16/09/2021: <https://bit.ly/3CYXc02>

FRONTERA CON VENEZUELA: LA META DE VACUNACIÓN PARA NORTE DE SANTANDER Y CÚCUTA

La vacunación en Norte de Santander y Cúcuta tiene nuevas metas, que coinciden con la coyuntura actual de la posible apertura de la zona de frontera con Venezuela. El Ministerio de Salud informó que el objetivo es vacunar a 400 mil personas en Norte de Santander y a 200 mil en Cúcuta, para el 30 de octubre de este año. Es decir, en los próximos 24 días. Esta se trazó entre el Gobierno nacional y las autoridades locales del departamento y su capital. SEM. 07/10/2021: <https://bit.ly/3RMbAwY>

ALERTA EN FRONTERA POR BROTE DE FIEBRE AMARILLA EN VENEZUELA

Las autoridades sanitarias del Norte de Santander están en máxima alerta ante el brote de fiebre amarilla que se ha presentado en Venezuela. El director del Instituto Departamental de Salud, Carlos Martínez, dijo a Caracol Radio que "frente a esta situación lo que hemos hecho es crear una barrera sanitaria para aumentar los planes de vacunación con relación a esta patología y otras, y así evitar que se propague por el tránsito, muchas veces irregular, de migrantes". RCC. 18/10/2021: <https://bit.ly/32zj1mQ>

MADURO ANUNCIA QUE REFORZARÁ PROTOCOLOS EN LA FRONTERA ANTE LA VARIANTE ÓMICRON

Nicolás Maduro anunció que su gobierno reforzará los protocolos de ingreso en la frontera venezolana como medida de prevención ante la presencia de la nueva variante ómicron. El gobernante dio la información este miércoles, 1 de diciembre. EPIT. 01/12/2021: <https://bit.ly/3QpwLUF>

AUMENTAN MUERTES POR COVID-19 EN NORTE DE SANTANDER

Los médicos se mostraron alarmados frente al incremento en los niveles de contagio que está alcanzando la ciudad diariamente, y que se ve reflejado en el nivel de ocupación de camas UCI y en el crecimiento de casos diariamente, según la medición que hace el Ministerio de la Protección Social. Durante las últimas 48 horas murieron 26 personas por COVID-19 en el departamento de Norte de Santander. RCC. 03/12/2021: <https://bit.ly/3THmlx4>

COLOMBIA VACUNARÁ CONTRA LA COVID-19 EN FRONTERAS A MIGRANTES DE CUALQUIER PAÍS

Colombia extenderá su Plan Nacional de Vacunación contra la COVID-19 para incluir «a las personas que transitan por Colombia en zonas fronterizas, indistintamente de su estatus

migratorio», según informó el Ministerio de Salud este sábado (11/12/2021). F7D. 11/12/2021: <https://bit.ly/3AGB9sB>

MIGRACIÓN

AUMENTA EL NÚMERO DE MIGRANTES MENORES EN COLOMBIA

La Defensoría del Pueblo (Colombia) informó que ha aumentado la cantidad de adolescentes venezolanos que viajan solos a Colombia. La situación se presenta principalmente en Norte de Santander, departamento fronterizo con mayor cantidad de migrantes. “Es alarmante que por lo menos 47 niños tengan menos de 13 años, nuestros equipos en territorio han podido constatar que inclusive hay niños de menos de 5 años que no tienen acompañamiento de ningún adulto”, dijo el Defensor del Pueblo, Carlos Camargo Assis, en su vista a Cúcuta. EEC. 01/07/2021: <https://bit.ly/3q0uHYd>

MIGRANTES QUE ENTREN POR PASOS ILEGALES NO PODRÁN SER COBIJADOS POR EL ESTATUTO

A la fecha, 1.083.000 venezolanos ya empezaron el proceso de registro en el Estatuto Temporal de Protección para Migrantes Venezolanos (ETPV). De esta población, algo más de 863.000 ya tienen cita agendada para la toma presencial de datos biométricos entre septiembre y diciembre de este año. Juan Francisco Espinosa, director de Migración Colombia, anunció que la programación de nuevas citas será extendida hasta el primer trimestre de 2022. Adicionalmente, enfatizó en que no serán regularizados los migrantes que estén ingresando a Colombia por pasos ilegales. MV. 13/07/2021: <https://bit.ly/3AvAlks>

TRES ADOLESCENTES VENEZOLANAS VÍCTIMAS DE EXPLOTACIÓN SEXUAL EN LA FRONTERA RELATAN SUS HISTORIAS

Ser migrantes y mujeres las hace más vulnerables. Casi 50 % de los más de dos millones de venezolanos que han migrado a Colombia son mujeres. En el marco del Laboratorio de Historias Poderosas realizado por Chicas Poderosas @ poderosaschicas (con el apoyo de Open Society Foundation), cuenta en un podcast fragmentos de la vida de tres adolescentes venezolanas que en medio de la pobreza y la migración se han convertido en víctimas de explotación sexual en la frontera colombo-venezolana. EPIT. 30/07/2021: <https://bit.ly/3L1w1nw>

ALERTA EN FRONTERA POR AUMENTO DE MIGRANTES LLEGANDO DESDE VENEZUELA

Muy preocupados se mantienen los diferentes alcaldes del Área Metropolitana de Cúcuta debido al fenómeno de migración que se presenta desde el vecino país (Venezuela), y que no ha tenido ninguna disminución a pesar de las diferentes restricciones que se mantienen durante la pandemia del COVID-19. Los mandatarios han recordado que anteriormente se habían anunciado unos controles especiales con una patrulla migratoria cerca de las llamadas trochas con Venezuela, pero no se ha tenido este beneficio para la región; y lo que más les preocupa en estos momentos es el alto contagio del coronavirus en el vecino país. RCC. 02/08/2021: <https://bit.ly/3wXiGHd>

ESTADOS UNIDOS DONARÁ 300 MILLONES DE DÓLARES PARA ATENDER MIGRACIÓN VENEZOLANA

El presidente Iván Duque continúa en su visita por Estados Unidos y ha recibido buenas noticias en medio de la misma. En un evento que se hizo sobre la migración venezolana, el mandatario de los colombianos fue notificado sobre un nuevo desembolso que hará Estados Unidos para atender a los migrantes que siguen llegando a Colombia. MV. 22/09/2021: <https://bit.ly/3cFFx2V>

EL 40,7% DE LOS MIGRANTES VENEZOLANOS TRABAJA MÁS DE 48 HORAS A LA SEMANA

El Observatorio del Proyecto Migración Venezuela publicó el boletín “Efectos de la pandemia en el mercado laboral para los migrantes venezolanos”, un documento que analiza el impacto de la emergencia sanitaria en el mercado laboral para la población migrante en Colombia, comparado con el de la población nacional entre los años 2019, 2020 y 2021. De acuerdo a la información publicada en el boletín, 40,7% de la población venezolana trabaja más de 48 horas a la semana. MV. 09/11/2021: <https://bit.ly/3ABiD4z>

SEGURIDAD

DUQUE ACTIVÓ COMANDO ESPECIAL DEL EJÉRCITO EN FRONTERA CON VENEZUELA

El presidente de la República, Iván Duque, activó en Norte de Santander un Comando Específico que estará adscrito al Ejército Nacional y cuya ubicación es en la frontera con Venezuela. La unidad, que según el mandatario estará integrada con destacados militares, tendrá la orden de desmantelar estructuras del narcotráfico. SEM. 06/10/2021: <https://bit.ly/3D7oKAF>

MILITARES CIERRAN FRONTERA CON COLOMBIA PREVIO A LAS ELECCIONES DEL #21 NOV

El cierre de la frontera entre Venezuela y Colombia es común antes de procesos electorales en cualquiera de los dos países, por lo que la mañana de este 19 de noviembre amaneció cerrado el tránsito binacional. Con grandes vallas metálicas y un cordón de funcionarios militares se impide el paso desde San Antonio del Táchira, en Venezuela, hacia el puente internacional Simón Bolívar, que conduce directamente a La Parada, en Colombia. Los uniformados indican a los ciudadanos que por las elecciones de este domingo 21 está cerrada la frontera hasta el próximo 22 de noviembre. EPIT. 19/11/2021: <https://bit.ly/3B0Yipx>

EXPLOSIÓN EN CAI DE CÚCUTA DEJÓ DOS MENORES HERIDOS

Dos menores resultaron heridos en Cúcuta luego de que sujetos sin identificar lanzaran un artefacto explosivo de bajo poder a las instalaciones de la estación de policía, ubicada en el barrio Viejo Escobal. El hecho ocurrió a las 9:20 de la noche del domingo (12/12/2021). Según la información de las autoridades, los menores que resultaron lesionados fueron un adolescente de 15 y un niño de 7 años, a quienes trasladaron a un centro asistencial para ser atendidos. Los menores no presentaron heridas de gravedad. EEC. 13/12/2021: <https://bit.ly/3BrzDvK>

TRES MUERTOS POR UNA EXPLOSIÓN EN EL AEROPUERTO DE CÚCUTA

Colombia ha amanecido con los fantasmas de la guerra que vivió durante medio siglo. Dos policías y un hombre que al parecer transportaba una carga de explosivos murieron de madrugada en el aeropuerto de Cúcuta, una ciudad colombiana en la frontera con Venezuela. La secuencia de hechos todavía resulta confusa, pero las primeras hipótesis apuntan a que un atacante, que el Gobierno ha tildado de terrorista, llevaba consigo los explosivos en el momento de la detonación. El hombre murió en el instante. Dos policías expertos en desactivar artefactos se acercaron a comprobar lo que había ocurrido y sufrieron el impacto de una nueva explosión. EP. 14/12/2021: <https://bit.ly/3cQioeo>

CÚCUTA Y LA ZONA FRONTERIZA PIDEN AUXILIO A GRITOS

Cúcuta y la zona fronteriza de Colombia piden auxilio a gritos. En solo seis meses hemos visto un carro bomba dentro de una instalación militar, dos artefactos explosivos en el aeropuerto y disparos contra el helicóptero que transportaba al presidente Iván Duque. Esto, en una de las ciudades capitales más importantes de Colombia, que a su vez se encuentra asfixiada por el desempleo, la pobreza, la informalidad y la llegada de migrantes que necesitan apoyo. EEC. 15/12/2021: <https://bit.ly/3AxyvLg>

NUEVA EXPLOSIÓN EN CÚCUTA: ATACAN ESTACIÓN DE POLICÍA

Un nuevo ataque con explosivos se registró en Cúcuta (Norte de Santander) en la mañana de este viernes 17 de diciembre de 2021. Aparentemente, dos hombres en moto arrojaron explosivos contra la estación de Policía del sector "La Ye de Astilleros", en El Zulia (Cúcuta). La información preliminar indica que los uniformados que estaban en el lugar no sufrieron ningún daño. EE. 17/12/2021: <https://bit.ly/3eAchLm>

ECONOMÍA Y COMERCIO

WILLIAM GÓMEZ: SOLO EL SECTOR PRIORIZADO PODRÁ ABRIR EN SEMANA RADICAL

En torno a las medidas que empezarán a regir este viernes (02/07/2021) en el Táchira para frenar la expansión del covid-19, el alcalde del municipio Bolívar, William Gómez, recalcó que solo el sector priorizado podrá abrir sus puertas desde las 7:00 a.m. y hasta las 2:00 p.m. Gómez recordó que el área priorizada engloba a establecimientos dedicados a la venta de alimentos, productos de higiene y protección, insumos médicos, así como farmacias, centros de salud, laboratorios y transporte de alimentos y medicamentos. LN. 01/07/2021: <https://bit.ly/3RsG9aJ>

LA RUTA DEL CARBÓN CLAMA POR SU REACTIVACIÓN

Hace seis años, en la frontera, era común ver a decenas de camiones de carga pesada surcar las vías para el traslado del carbón, proveniente de Norte de Santander, Colombia. Al mes, un promedio de 120 mil toneladas se movían desde el municipio Pedro María Ureña, hasta los puertos de La Ceiba o Palmarejo; y más de 30 mil toneladas de carbón eran extraídas de las minas de Lobatera. En lo que va de 2021, con el sello de la pandemia, el sector sigue paralizado, deprimido, pero con la esperanza de que se active tanto el

paso del carbón como de los demás rubros. LN. 09/07/2021: <https://bit.ly/3ALCBKh>

CÁMARA COLOMBO VENEZOLANA ABRIRÁ SU PRIMERA OFICINA REGIONAL EN CÚCUTA

La Junta Directiva de la Cámara Colombo Venezolana (CCV), aprobó la creación de la primera Oficina Regional de Oriente (Norte de Santander, Santander y Arauca), la cual tendrá sede en la ciudad de San José de Cúcuta. La Oficina Regional fungirá como un apoyo permanente para las regiones, y buscará contribuir al desarrollo económico a través del fortalecimiento de la estructura productiva, de empleo y de sostenibilidad en las fronteras. LN. 15/07/2021: <https://bit.ly/3AHKjov>

SECTOR TEXTIL DE UREÑA TEME DESAPARECER

Hace cuatro lustros atrás, decenas de personas, la mayoría en carros particulares, arribaban a diario a la ciudad fronteriza de Ureña, motivadas por el turismo comercial. El sector textil era el principal factor que atraía a este grupo de empresarios. Ese panorama dista enormemente del actual, donde de las 500 fábricas que existían, según el director del sector textil de la jurisdicción de Pedro María Ureña, Fernando Grajales, solo quedan 200, y trabajando a 10 % de su capacidad. LN. 30/07/2021: <https://bit.ly/3RtS1t7>

"ABRAN LOS PUENTES": INSISTEN LOS GREMIOS DE LA FRONTERA

Una vez más, los gremios de la frontera colombovenezolana insistieron en la necesidad de que se abran los puentes internacionales Simón Bolívar y Francisco de Paula Santander. Los sectores productivos, mediante un comunicado, reiteraron el llamado que vienen haciendo para que se restablezca el paso peatonal y vehicular por los puentes, y se pueda reactivar la economía fronteriza, el intercambio comercial entre ambas naciones, el restablecimiento de la legalidad y la seguridad con el control migratorio. LN. 26/08/2021: <https://bit.ly/3QfpQNr>

EL BOLÍVAR NO VOLVIÓ A CIRCULAR EN LA FRONTERA

Los letreros en las casas de cambio de La Parada, en Colombia, donde exhibían el valor del bolívar, ya sea para la compra o la venta, solo quedaron en la mente de los ciudadanos que solían recorrer estos establecimientos fronterizos, o en las imágenes de archivo. En la actualidad, solo muestran el valor del dólar o del euro. La moneda venezolana, en febrero de 2020, antes del arribo de la pandemia, aún se veía en los municipios de frontera. Muchos de los ciudadanos que viajaban a la zona, desde diversas regiones de Venezuela, traían bolívares en sus bolsos o maletas con el fin de cambiarlos en el corregimiento colombiano por pesos. LN. 03/09/2021: <https://bit.ly/3q5vrvu>

SECTOR MARROQUINERÍA DESAPARECIÓ DE LA FRONTERA

Una vez se pasaba la estación de servicio Bella Vista, sentido hacia la Redoma del Cementerio, comenzaba a divisarse la fila de almacenes dedicados a la marroquinería en San Antonio del Táchira. Los artículos de cuero, en sus diversas presentaciones y marcas, pululaban frente a la mirada escrutadora de clientes que gozaban de la gran variedad y calidad existente. Pero esa imagen quedó en el pretérito, se extinguió. En la actualidad, las vitrinas se encuentran vacías y la mayoría de negocios bajaron las santamarías. LN. 24/09/2021: <https://bit.ly/3B7wcdD>

CÁMARA COLOMBO-VENEZOLANA ARRIBA A PARAGUACHÓN

La Cámara Colombovenezolana, junto a autoridades de Norte de Santander, Colombia, arribó este lunes a Paraguachón para conocer de cerca el funcionamiento del sector comercial y, en especial, el paso del transporte de carga pesada. Los representantes del sector productivo de ambas naciones, en primera instancia, se reunieron con el alcalde de Maicao, Mohamed Dasuki, para ir detallando la forma como Paraguachón ha venido desempeñando sus actividades, pues a diferencia de la frontera entre Cúcuta y los municipios Bolívar

y Pedro María Ureña, ellos no se han paralizado. LN. 27/09/2022: <https://bit.ly/3BkgE6u>

TRABAJADORES ADUANEROS PIDEN A COLOMBIA NO DILATAR MÁS LA REACTIVACIÓN COMERCIAL

Llegó diciembre y la reactivación comercial aún no se ha dado. El Comité de Trabajadores Aduaneros del estado Táchira sostuvieron este lunes una reunión en San Antonio del Táchira, donde se tocó la dilación, por parte de Colombia, para restablecer el intercambio formal. Los representantes del Comité redactaron un comunicado que harán llegar, en los próximos días, al gobernador Freddy Bernal y a los alcaldes de frontera, y en el que se expusieron varios puntos de relevancia para el sector. LN. 07/12/2021: <https://bit.ly/3Rt1QYT>

GREMIOS DE CÚCUTA: “EL 22 DE DICIEMBRE RETOMAREMOS COMERCIO CON VENEZUELA”

En una carta abierta a la opinión pública, empresarios y gremios de la ciudad de Cúcuta anunciaron que a partir del 22 de diciembre retomarán el comercio con Venezuela. “No existe ninguna prohibición expresa que nos limite dicha actividad”, consignaron en el comunicado. EEC. 17/12/2021: <https://bit.ly/3TTDMzl>

COLOMBIA NO AUTORIZÓ EL PASO DEL CAMIÓN QUE DARÍA INICIO AL TRANSPORTE COMERCIAL EN LA FRONTERA

Para este miércoles (22/12/2021) estaba prevista la reapertura del transporte comercial en la frontera colombo-venezolana por el puente internacional Francisco de Paula Santander, que une a los dos países en la localidad de Ureña. Luego de esperar por tanto tiempo este momento, Colombia no autorizó el paso del camión de carga pesada que ingresaría desde Venezuela por el puente internacional. EGN. 22/12/2021: <https://bit.ly/3QtclAw>

EMPRESARIOS FRONTERIZOS INDIGNADOS POR FALLIDO INTENTO DE APERTURA COMERCIAL

Empresarios venezolanos y colombianos manifestaron estar indignados tras el fallido intento de pasar mercancías por el Puente Francisco de Paula Santander, en un acto simbólico con el que se buscaba reactivar el paso binacional de mercancías, paralizado desde febrero de 2019. En Ureña, un camión con productos de la empresa venezolana Cristalven, quedó a la espera de la autorización del gobierno colombiano; mientras que del lado venezolano las autoridades ordenaron el regreso del vehículo de carga que se encontraba a la espera. F7D. 22/12/2021: <https://bit.ly/3ecrNx5>

COMERCIO INFORMAL, CORRUPCIÓN Y CONTRABANDO

PLAN ESPECIAL DE EVACUACIÓN COMBATIRÁ LA PIRATERÍA EN LA FRONTERA

Este viernes (13/08/2021), en horas de la tarde, la Policía Nacional Bolivariana (PNB), la Policía del estado Táchira, el Instituto Nacional de Transporte Terrestre (INTT), transportistas y la coordinación del Terminal de Pasajeros de San Antonio, acordaron combatir la piratería en el marco de Plan Especial de Evacuación. Todo carro con pasajeros, para poder pasar por el Punto de Control de Peracal, debe llevar su listín, que tiene "sello del Terminal y las firmas de la PNB, INTT y Administración del puerto terrestre", informó Hugo Hernández, coordinador del puerto terrestre. LN. 13/08/2021: <https://bit.ly/3Rw55OC>

MANO DURA CONTRA LA PIRATERÍA EN LA FRONTERA

La reactivación del paso peatonal sobre los puentes internacionales Simón Bolívar y Francisco de Paula Santander ha traído consigo la proliferación de las actividades informales, entre ellas el servicio de transporte pirata, el

cual ha incidido directamente en la disminución de usuarios en el terminal de pasajeros de San Antonio del Táchira. Organismos de seguridad ciudadana, como la Policía Nacional Bolivariana (PNB), han intensificado sus operativos contra la piratería. LN. 29/11/2021: <https://bit.ly/3cTZRhB>

GUERRILLA, PARAMILITARISMO Y GRUPOS IRREGULARES

DETIENEN EN VENEZUELA A 11 PERSONAS INVOLUCRADAS EN COMBATES EN LA FRONTERA

Las autoridades venezolanas detuvieron a 11 personas involucradas en los combates entre las Fuerzas Armadas y un grupo armado que varias ONG identificaron como disidentes de las FARC en el estado de Apure (fronterizo con Colombia), informó este miércoles, 14 de julio, el ministro de Defensa de Venezuela, Vladimir Padrino. EFE. 14/07/2021: <https://bit.ly/3RND9pJ>

AL MENOS CINCO MUERTOS DEJÓ ATAQUE DEL ELN A UNIDAD DEL EJÉRCITO DE COLOMBIA EN ARAUQUITA

El Ejército de Colombia informó este sábado 11 de septiembre, que durante la madrugada una unidad castrense de ese país fue atacada por parte de elementos de la guerrilla del ELN en el municipio Arauquita del departamento Arauca, fronterizo con el estado Apure, donde cinco militares murieron y seis resultaron heridos. TC. 11/09/2021: <https://bit.ly/3B5EBwS>

MINDEFENSA ASEGURA QUE DISIDENCIAS DE LAS FARC BUSCAN VIGILAR LA FRONTERA CON DRONES

El lunes (27/09/2021), en medio de una rueda de prensa sobre el bombardeo a las disidencias de las FARC y la caída de varios cabecillas, el ministro de Defensa, Diego Molano, aseguró que hay información de inteligencia que señala que algunas "disidencias de las FARC han querido

adquirir drones para desarrollar vigilancia o actividades de seguimiento del otro lado de la frontera y por eso se ha reforzado el seguimiento y control". SEM. 28/09/2021: <https://bit.ly/3B2vxJl>

ELN Y DISIDENCIAS DE LAS FARC, SEÑALADOS COMO RESPONSABLES DE ATENTADO EN CÚCUTA

El director de la Policía de Colombia señaló que estos dos grupos estarían detrás de las dos explosiones que se registraron en cercanías al aeropuerto Camilo Daza, en la capital de Norte de Santander. Los hechos se presentaron en la madrugada de este 14 de diciembre y murieron tres personas. EEC. 14/12/2021: <https://bit.ly/3eGdy3W>

PÁNICO EN EL PUENTE SIMÓN BOLÍVAR POR FUERTE TIROTEO EN LAS TROCHAS

El pánico se apoderó de los ciudadanos que regresaban en horas de la noche este lunes (20/12/2021) a Venezuela, por el puente internacional Simón Bolívar, tras registrarse fuerte tiroteo en las trochas cercanas al tramo binacional. A esta hora (9:20p.m.), los tiros aún se escuchan y los ciudadanos se encuentran acostados sobre el asfalto del puente para protegerse de una bala perdida. Se desconoce qué tipo de grupos son los responsables del tiroteo que alarmó también a la comunidad del barrio Lagunitas. LN. 21/12/2021: <https://bit.ly/3TP4Ccv>

SERVICIOS PÚBLICOS

ESPERAN QUE TRANSPORTE DE CARGA POR PUENTES BINACIONALES SEA DIURNO

Representantes de la Cámara Colombo-Venezolana sostuvieron este jueves (23/09/2021) una reunión en la ciudad de Cúcuta, en Norte de Santander, Colombia, con el propósito de propiciar un debate en torno a la apertura progresiva de los puentes internacionales. Los sectores productivos de ambas naciones trajeron a colación el horario

para el paso del transporte de carga pesada, el cual, a su juicio, debería de ser diurno. LN. 24/07/2021: <https://bit.ly/3B6RKHh>

TRANSPORTISTAS DE LA FRONTERA PIDEN QUE LES PERMITAN TRABAJAR EN SEMANA RADICAL

Transportistas de la frontera aseguran que están a la espera de las instrucciones de los diputados Freddy Bernal y José Leonardo Rosales Aleta para poder laborar en semana radical, pues son los únicos de la región paralizados en ese lapso. "Nuestra ruta suburbana es la única en el estado que no está laborando en días radicales", precisó el grupo de conductores a través de un video grabado este domingo (22/08/2021) desde el terminal de San Cristóbal. LN. 22/08/2021: <https://bit.ly/3TDBrZA>

HABITANTES DE LA FRONTERA AGOBIADOS POR LOS CORTES DE ELECTRICIDAD

Recurrentes cortes de electricidad agobian a los habitantes de los municipios de frontera, Junín y Bolívar. Los usuarios aseguran que durante el día deben soportar entre dos y tres cortes del referido servicio. LN. 29/09/2021: <https://bit.ly/3RxrmMI>

Siglas de los medios y sitios web oficiales consultados

BR: Blu Radio (Colombia)	ET: El Tiempo (Colombia)	RCC: Radio Caracol Cúcuta (Colombia)
DW: Deutsche Welle (Alemania)	EUROP: Europa Press (España)	RCN: Radio Cadena Nacional (Colombia)
DLA: Diario Los Andes (Venezuela)	F24: France 24 (Francia)	SEM: Semana (Colombia)
EEC: El Espectador (Colombia)	F7D: Frontera 7 días (Venezuela)	TC: Tal Cual (Venezuela)
EFE: Agencia de Noticias EFE (España)	LN: Diario La Nación (Venezuela)	
EGN: El Globo News (EEUU)	LO: Diario La Opinión (Colombia)	
EN: El Nacional (Venezuela)	MV: Migravenezuela (Colombia)	
EP: El País (España)	MREC: Ministerio de Relaciones Exteriores de Colombia.	
EPIT: El Pitazo (Venezuela)	MREV: Ministerio de Relaciones Exteriores de la R. B. de Venezuela	

***Lorena Parada Medina**

Licenciada en Comunicación Social, Universidad de los Andes (ULA), Venezuela

Licenciada en Psicología, Universidad Bicentennial de Aragua (UBA), Venezuela.

Especialista en Museología, Universidad Central de Venezuela (UCV).

Correo-e: lorenaparadamedina@gmail.com